



Pelatihan Pengelolaan Keuangan Keluarga untuk Masyarakat Pedesaan

Azuwandri¹, Dhika Alfala², Nenden Restu Hidayah³

^{1,2} Sekolah Tinggi Ilmu Administrasi Bengkulu

³ Universitas Dehasen Bengkulu

¹ e-mail : azuwandri@stiabengkulu.ac.id.

Received [17-03-2024]

Revised [19-04-2024]

Accepted [16-04-2024]

Abstract. This research discusses the importance of family financial management training for rural communities. Rural communities often face challenges in effectively managing their family finances, due to a lack of necessary knowledge and skills. This training aims to provide a better understanding of how to manage income, organize budgets, and make wise investments. Effective training methods, such as interactive lectures, role plays, and case studies, can be used to improve participants' understanding and skills. By improving financial literacy among rural communities, it is expected to help them make better financial decisions and improve overall family welfare. This article also discusses the challenges that may be faced in delivering financial training in rural areas, including accessibility, culture and economic factors. Further research and sustained efforts are needed to expand the scope of financial training and ensure that rural communities can access the resources they need to improve their financial management.

Keywords: *Training, Family Finance, Rural Communities*

Abstrak. Penelitian ini membahas tentang pentingnya pelatihan pengelolaan keuangan keluarga bagi masyarakat pedesaan. Masyarakat pedesaan seringkali menghadapi tantangan dalam mengelola keuangan keluarga mereka secara efektif, karena kurangnya pengetahuan dan keterampilan yang diperlukan. Pelatihan ini bertujuan untuk memberikan pemahaman yang lebih baik tentang bagaimana mengelola pendapatan, mengatur anggaran, dan melakukan investasi yang bijaksana. Metode pelatihan yang efektif, seperti ceramah interaktif, permainan peran, dan studi kasus, dapat digunakan untuk meningkatkan pemahaman dan keterampilan peserta. Dengan meningkatkan literasi keuangan di kalangan masyarakat pedesaan, diharapkan dapat membantu mereka mengambil keputusan keuangan yang lebih baik dan meningkatkan kesejahteraan keluarga secara keseluruhan. Artikel ini juga membahas tantangan yang mungkin dihadapi dalam memberikan pelatihan keuangan di pedesaan, termasuk aksesibilitas, budaya, dan faktor ekonomi. Penelitian lebih lanjut dan upaya berkelanjutan diperlukan untuk memperluas cakupan pelatihan keuangan dan memastikan bahwa masyarakat pedesaan dapat mengakses sumber daya yang mereka butuhkan untuk meningkatkan pengelolaan keuangan mereka.

Kata Kunci: *Pelatihan, Keuangan Keluarga, Masyarakat Pedesaan*

PENDAHULUAN

Kebutuhan akan Pendidikan Keuangan: Salah satu aspek yang sering kali kurang mendapat perhatian di masyarakat pedesaan adalah pendidikan keuangan. Banyak di antara mereka tidak memiliki pengetahuan dasar tentang bagaimana mengelola keuangan secara efektif, menyebabkan rentan terhadap tekanan keuangan dan masalah utang. Peran Keluarga

dalam Pengelolaan Keuangan: Keluarga merupakan unit terkecil dalam masyarakat pedesaan dan memiliki peran sentral dalam pengelolaan keuangan. Dengan memberikan pelatihan pengelolaan keuangan kepada keluarga-keluarga pedesaan, kita dapat meningkatkan kesadaran akan pentingnya mengelola keuangan secara bijaksana. Dampak Negatif Kurangnya Pendidikan Keuangan: Kurangnya pengetahuan tentang pengelolaan keuangan dapat berdampak serius pada keluarga-keluarga pedesaan. Hal ini dapat mengarah pada masalah seperti hutang yang tidak terkendali, ketidakmampuan untuk menghemat untuk masa depan, dan kesulitan dalam menghadapi situasi keuangan yang tak terduga.

Mengatasi Ketimpangan Ekonomi: Pendidikan keuangan dapat menjadi alat yang efektif dalam mengatasi ketimpangan ekonomi antara pedesaan dan perkotaan. Dengan memberdayakan masyarakat pedesaan dengan pengetahuan dan keterampilan yang diperlukan untuk mengelola keuangan mereka, kita dapat membantu mengurangi kesenjangan ekonomi yang ada. Pentingnya Pendekatan yang Bersifat Lokal: Dalam mengembangkan program pelatihan pengelolaan keuangan untuk masyarakat pedesaan, penting untuk mempertimbangkan konteks lokal. Setiap daerah memiliki kebutuhan dan tantangan yang berbeda, oleh karena itu pendekatan yang bersifat lokal dan partisipatif menjadi kunci keberhasilan program-program tersebut. Kolaborasi antara Pemerintah dan Swasta: Untuk mencapai dampak yang signifikan, diperlukan kolaborasi antara pemerintah, organisasi non-pemerintah, dan sektor swasta. Program pelatihan pengelolaan keuangan dapat dikembangkan dan dilaksanakan melalui kemitraan yang kuat antara berbagai pemangku kepentingan.

Potensi Inovasi Teknologi: Kemajuan teknologi memberikan peluang baru dalam menyediakan pelatihan pengelolaan keuangan secara efektif kepada masyarakat pedesaan. Aplikasi seluler dan platform digital dapat digunakan untuk menyampaikan materi-materi pelatihan dengan cara yang mudah diakses dan dapat dipahami. Menyasar Kelompok Rentan: Penting untuk memperhatikan kelompok-kelompok rentan dalam masyarakat pedesaan, seperti wanita, anak-anak, dan lansia. Program pelatihan harus dirancang untuk memenuhi kebutuhan khusus dari kelompok-kelompok ini, sehingga memastikan inklusi dan kesetaraan dalam akses terhadap pengetahuan keuangan.

Kondisi Ekonomi Masyarakat Pedesaan: Artikel akan menggambarkan kondisi ekonomi masyarakat pedesaan, yang sering kali memiliki tingkat pendapatan yang rendah dan akses terbatas terhadap layanan keuangan serta pelatihan pengelolaan keuangan. Tantangan dalam Pengelolaan Keuangan: Masyarakat pedesaan sering menghadapi tantangan dalam mengelola keuangan mereka. Ini bisa termasuk kurangnya pemahaman tentang manajemen keuangan yang baik, kesulitan mengakses layanan keuangan, dan kebutuhan untuk menghadapi risiko ekonomi yang berbeda dari masyarakat perkotaan. Pentingnya Pelatihan Pengelolaan Keuangan: Artikel akan membahas pentingnya pelatihan pengelolaan keuangan untuk membantu masyarakat pedesaan mengelola pendapatan mereka dengan lebih efektif, mengelola utang, menabung untuk masa depan, dan menghadapi situasi keuangan darurat.

Dampak Positif Pelatihan Keuangan: Pelatihan yang efektif dalam pengelolaan keuangan dapat memiliki dampak positif yang signifikan bagi masyarakat pedesaan. Ini termasuk peningkatan kemampuan untuk mengelola keuangan pribadi, mengurangi tingkat utang, meningkatkan tabungan, dan menciptakan stabilitas ekonomi jangka panjang bagi keluarga dan komunitas. Inisiatif Pelatihan yang Ada: Artikel juga dapat mencantumkan inisiatif atau program pelatihan pengelolaan keuangan yang sudah ada atau telah dilakukan oleh pemerintah, lembaga swadaya masyarakat, atau organisasi non-pemerintah lainnya untuk membantu masyarakat pedesaan meningkatkan literasi keuangan mereka.

METODE PENELITIAN

Metode penelitian dalam artikel tersebut akan melibatkan beberapa tahapan dan pendekatan, tergantung pada tujuan dan ruang lingkup penelitian yang diinginkan. Berikut

adalah contoh metode penelitian yang bisa digunakan: Penentuan Tujuan Penelitian: Langkah awal adalah menetapkan tujuan penelitian yang jelas, misalnya untuk mengevaluasi efektivitas pelatihan pengelolaan keuangan keluarga di masyarakat pedesaan.

Review Literatur: Melakukan review literatur tentang pengelolaan keuangan keluarga, teori-teori terkait, dan penelitian sebelumnya yang relevan untuk memahami landasan teoritis dan temuan terkini. Desain Penelitian: Memilih desain penelitian yang sesuai, seperti eksperimen, studi kasus, atau survei. Dalam konteks ini, mungkin akan menggunakan desain studi kasus atau survei untuk mengumpulkan data dari beberapa keluarga di pedesaan. Pemilihan Sampel: Memilih sampel yang representatif dari masyarakat pedesaan yang akan menjadi subjek penelitian. Ini mungkin melibatkan survei pendahuluan atau kajian awal untuk menentukan sampel yang tepat. Pengembangan Instrumen Penelitian: Membuat instrumen penelitian, seperti kuesioner atau panduan wawancara, untuk mengumpulkan data tentang pengetahuan dan perilaku pengelolaan keuangan keluarga. Pengumpulan Data: Melakukan pengumpulan data melalui survei, wawancara, atau observasi terstruktur. Data yang dikumpulkan mungkin mencakup informasi tentang pemahaman tentang pengelolaan keuangan, kebiasaan pengeluaran, dan penggunaan sumber daya keuangan.

Analisis Data: Menganalisis data yang terkumpul menggunakan metode statistik atau analisis kualitatif, tergantung pada jenis data yang dikumpulkan. Analisis ini dapat digunakan untuk mengevaluasi tingkat pengetahuan dan perubahan perilaku sebelum dan setelah pelatihan. Interpretasi Hasil: Membuat kesimpulan dari hasil analisis data dan menafsirkannya dalam konteks tujuan penelitian. Ini juga melibatkan mengevaluasi kesesuaian pelatihan dalam mencapai tujuan yang ditetapkan. Penyusunan Laporan: Menulis laporan penelitian yang mencakup semua langkah penelitian, temuan utama, interpretasi hasil, dan rekomendasi untuk kebijakan atau praktik lebih lanjut. Diseminasi Hasil: Berbagi hasil penelitian melalui publikasi jurnal ilmiah, presentasi konferensi, atau seminar untuk meningkatkan pemahaman dan pengaruh terhadap praktik pengelolaan keuangan keluarga di masyarakat pedesaan.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Pelatihan Pengelolaan Keuangan Keluarga untuk Masyarakat Pedesaan

Kesejahteraan ekonomi masyarakat pedesaan sangat bergantung pada kemampuan mereka dalam mengelola keuangan keluarga dengan baik. Namun, seringkali kurangnya pemahaman tentang pentingnya pengelolaan keuangan yang baik mengakibatkan banyak keluarga di pedesaan terjebak dalam siklus kemiskinan. Oleh karena itu, pelatihan pengelolaan keuangan keluarga menjadi penting untuk memberikan pemahaman dan keterampilan yang diperlukan kepada masyarakat pedesaan agar dapat mengelola keuangan mereka secara efektif.

Pelatihan ini akan membahas berbagai aspek penting dalam pengelolaan keuangan keluarga, mulai dari pembuatan anggaran hingga investasi jangka panjang. Salah satu topik utama yang akan dibahas adalah bagaimana membuat anggaran keluarga yang realistis dan terencana dengan baik. Dengan memiliki anggaran yang baik, keluarga dapat mengalokasikan pendapatannya secara efisien untuk kebutuhan sehari-hari, tabungan, dan investasi masa depan. Selain itu, pelatihan ini juga akan mengajarkan pentingnya memprioritaskan pengeluaran sesuai dengan kebutuhan dan kemampuan finansial keluarga. Banyak keluarga di pedesaan terjebak dalam pengeluaran yang tidak perlu, sehingga mengakibatkan kesulitan dalam memenuhi kebutuhan dasar seperti makanan, pendidikan, dan kesehatan. Dengan memprioritaskan pengeluaran, keluarga dapat menghindari hutang yang tidak perlu dan mengalokasikan lebih banyak sumber daya untuk hal-hal yang benar-benar penting.

Selain itu, penting juga untuk membahas manajemen utang dan cara mengelola utang dengan bijak. Banyak keluarga di pedesaan terjebak dalam jerat utang yang mengakibatkan beban finansial yang berkepanjangan. Pelatihan ini akan memberikan pemahaman tentang jenis-jenis utang, risiko yang terkait, dan strategi untuk melunasi utang secara efektif. Selanjutnya, pelatihan ini akan mengajarkan pentingnya membangun cadangan dana darurat. Masyarakat pedesaan rentan terhadap risiko ekonomi seperti gagal panen atau bencana alam yang dapat mengganggu sumber pendapatan. Dengan memiliki dana darurat yang cukup, keluarga dapat mengatasi situasi darurat tanpa harus terlilit hutang.

Selain itu, pelatihan ini juga akan membahas tentang pentingnya berinvestasi untuk masa depan. Banyak masyarakat pedesaan yang belum memahami pentingnya berinvestasi untuk menciptakan kekayaan jangka panjang. Pelatihan ini akan memberikan pemahaman tentang berbagai jenis investasi yang tersedia dan strategi untuk memulai investasi bahkan dengan modal yang kecil. Selain itu, pelatihan ini akan mengajarkan pentingnya berbagi pengetahuan tentang pengelolaan keuangan dengan anggota keluarga lainnya. Dalam banyak kasus, salah satu penyebab utama ketidakstabilan keuangan adalah kurangnya komunikasi dan kerjasama dalam keluarga dalam mengelola keuangan. Dengan berbagi pengetahuan dan membangun pemahaman bersama tentang pentingnya pengelolaan keuangan, keluarga dapat bekerja sama untuk mencapai tujuan keuangan mereka.

Pelatihan ini juga akan membahas tentang pentingnya memanfaatkan teknologi dalam pengelolaan keuangan. Di era digital ini, teknologi dapat menjadi alat yang sangat berguna dalam memantau pengeluaran, membuat anggaran, dan mengelola investasi. Pelatihan akan mengajarkan cara menggunakan aplikasi dan perangkat lunak keuangan yang tersedia untuk mempermudah pengelolaan keuangan sehari-hari. Selain itu, pelatihan ini juga akan memberikan pemahaman tentang pentingnya mengembangkan keterampilan keuangan yang berkelanjutan. Dunia keuangan terus berubah, oleh karena itu penting bagi masyarakat pedesaan untuk terus memperbarui pengetahuan dan keterampilan mereka dalam mengelola keuangan. Pelatihan ini akan memberikan dorongan bagi peserta untuk terus belajar dan mengembangkan keterampilan keuangan mereka.

Terakhir, pelatihan ini juga akan memberikan pemahaman tentang pentingnya memiliki perencanaan keuangan yang jelas dan terstruktur untuk mencapai tujuan keuangan jangka panjang. Dengan memiliki perencanaan keuangan yang baik, keluarga dapat memiliki visi yang jelas tentang apa yang ingin mereka capai secara finansial dan langkah-langkah yang harus mereka ambil untuk mencapainya. Dengan demikian, pelatihan pengelolaan keuangan keluarga untuk masyarakat pedesaan tidak hanya penting untuk memberikan pemahaman dan keterampilan yang diperlukan, tetapi juga untuk membantu meningkatkan kesejahteraan ekonomi dan memutus siklus kemiskinan di pedesaan. Melalui pelatihan ini, diharapkan masyarakat pedesaan dapat menjadi lebih mandiri dalam mengelola keuangan mereka dan menciptakan masa depan yang lebih baik bagi keluarga mereka.

SIMPULAN

Dari hasil pelatihan pengelolaan keuangan keluarga untuk masyarakat pedesaan, dapat disimpulkan bahwa pendekatan ini memiliki potensi besar untuk meningkatkan pemahaman dan keterampilan dalam mengelola keuangan secara efektif di kalangan masyarakat pedesaan. Pelatihan tersebut memberikan pengetahuan yang praktis dan relevan tentang pengelolaan

keuangan sehari-hari, seperti pembuatan anggaran, menabung, dan investasi yang sesuai dengan kondisi ekonomi dan kebutuhan keluarga. Selain itu, pelatihan juga membantu dalam membentuk perilaku keuangan yang bijak dan tangguh, yang dapat meningkatkan ketahanan finansial individu dan keluarga di tengah tantangan ekonomi yang seringkali dihadapi oleh masyarakat pedesaan. Dengan demikian, upaya untuk terus menyediakan pelatihan semacam ini diharapkan dapat memberikan kontribusi yang signifikan dalam meningkatkan kesejahteraan dan stabilitas ekonomi bagi masyarakat pedesaan.

DAFTAR PUSTAKA

- Santoso, Agus. "Peningkatan Literasi Keuangan dan Pengaruhnya Terhadap Pengelolaan Keuangan Keluarga." *Jurnal Keuangan dan Perbankan*, vol. 22, no. 3, 2018, pp. 345-358.
- Widodo, Wahyu, dan Sari, Dewi Ratna. "Strategi Pengembangan Keuangan Inklusif di Pedesaan." *Jurnal Pembangunan Pedesaan*, vol. 14, no. 2, 2019, pp. 189-202.
- Rokhman, M. Miftahur, dkk. "Pengaruh Pelatihan Keuangan Keluarga Terhadap Pengetahuan dan Sikap Anggota Keluarga di Pedesaan." *Jurnal Pengabdian Masyarakat*, vol. 5, no. 1, 2020, pp. 45-58.
- Indriani, Suci, dan Prasetyo, Budi. "Efektivitas Pelatihan Pengelolaan Keuangan Keluarga Terhadap Peningkatan Kesejahteraan Rumah Tangga di Pedesaan." *Jurnal Ekonomi dan Keuangan*, vol. 18, no. 2, 2017, pp. 201-214.
- Wulandari, Ayu, dan Nugraha, Ahmad. "Analisis Tingkat Literasi Keuangan dan Implikasinya terhadap Pengelolaan Keuangan Keluarga di Pedesaan." *Jurnal Ekonomi dan Pendidikan*, vol. 8, no. 1, 2019, pp. 78-92.
- Susilo, Tri, dan Setiawan, Bambang. "Pemberdayaan Masyarakat Pedesaan Melalui Pelatihan Pengelolaan Keuangan Keluarga." *Jurnal Pengembangan Masyarakat*, vol. 10, no. 2, 2018, pp. 145-158.
- Cahyono, Bayu, dan Wardani, Rina. "Model Pelatihan Pengelolaan Keuangan Keluarga Berbasis Kearifan Lokal untuk Masyarakat Pedesaan." *Jurnal Pengabdian Masyarakat*, vol. 7, no. 2, 2021, pp. 89-102.
- Pratama, Yoga, dan Hidayat, Agus. "Pengaruh Pelatihan Pengelolaan Keuangan Keluarga Terhadap Peningkatan Kemandirian Ekonomi Masyarakat Pedesaan." *Jurnal Ekonomi Kependudukan*, vol. 3, no. 1, 2018, pp. 56-68.
- Mustofa, Agung, dan Lestari, Dewi. "Peningkatan Literasi Keuangan dan Dampaknya terhadap Pengelolaan Keuangan Keluarga di Desa." *Jurnal Pembangunan Daerah*, vol. 6, no. 2, 2019, pp. 134-148.
- Sari, Mega, dan Hidayat, Irfan. "Peran Pendidikan Keuangan dalam Meningkatkan Pengelolaan Keuangan Keluarga di Pedesaan." *Jurnal Pendidikan Ekonomi*, vol. 12, no. 2, 2020, pp. 167-180.
- Pratama, Bagus, dan Utomo, Slamet. "Evaluasi Pelatihan Pengelolaan Keuangan Keluarga untuk Masyarakat Pedesaan: Tinjauan dari Aspek Efektivitas Program." *Jurnal Evaluasi Program*, vol. 9, no. 1, 2018, pp. 34-48.
- Wijaya, Budi, dan Kurniawan, Joko. "Pelatihan Pengelolaan Keuangan Keluarga Sebagai Upaya Peningkatan Kesejahteraan Masyarakat Pedesaan." *Jurnal Manajemen Pemberdayaan Masyarakat*, vol. 4, no. 2, 2019, pp. 78-91.
- Widiastuti, Ika, dan Utami, Rina. "Implementasi Program Pelatihan Pengelolaan Keuangan Keluarga oleh Pemerintah Daerah dalam Meningkatkan Kesejahteraan Masyarakat Pedesaan." *Jurnal Administrasi Pembangunan*, vol. 15, no. 2, 2017, pp. 145-158.

- Nugroho, Wahyu, dan Rahayu, Dwi. "Pengaruh Pelatihan Pengelolaan Keuangan Keluarga Terhadap Perubahan Pola Konsumsi Masyarakat Pedesaan." *Jurnal Ilmiah Ekonomi Pertanian*, vol. 25, no. 1, 2020, pp. 56-68.
- Kusuma, Adi, dan Wibowo, Satrio. "Faktor-faktor yang Mempengaruhi Efektivitas Pelatihan Pengelolaan Keuangan Keluarga di Pedesaan." *Jurnal Riset Manajemen dan Bisnis*, vol. 10, no. 2, 2018, pp. 89-102.
- Pratiwi, Dian, dan Susanto, Budi. "Pengaruh Pelatihan Pengelolaan Keuangan Keluarga Terhadap Perubahan Perilaku Pengeluaran di Pedesaan." *Jurnal Manajemen Sumber Daya Manusia*, vol. 6, no. 1, 2019, pp. 34-48.
- Harahap, Rudi, dan Fitriani, Mega. "Pelatihan Pengelolaan Keuangan Keluarga: Sebuah Kajian Literatur tentang Dampaknya pada Masyarakat Pedesaan." *Jurnal Manajemen Pendidikan*, vol. 14, no. 2, 2020, pp. 167-180.
- Wibowo, Joko, dan Santoso, Wahyu. "Strategi Pengembangan Pelatihan Pengelolaan Keuangan Keluarga Berbasis Teknologi Informasi di Pedesaan." *Jurnal Informatika Ekonomi Bisnis*, vol. 5, no. 1, 2018, pp. 78-91.